

EN TODO ESPAÑA. Ptas. 1'25  
Número suelto. 0'05  
Id. atrasado. 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondientes y en las principales  
Agencias.

Recomendamos á nuestros amigos así de Palma como de los pueblos la siguiente candidatura, que es la acordada por el partido liberal dinástico mallorquín para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

**Excmo. Sr. D. Antonio Maura Montaner**  
**D. Pascual Ribot y Pellicer**  
**“ Miguel Santandreu y Vadell**

## Todo está en Cuba

Dos periódicos que en estos últimos días llevaron á muchos ánimos la idea de un rompimiento inmediato con los Estados Unidos, justifican ahora con distintas excusas, no su intención, que á todas luces fué buena, sino su proceder, que evidentemente fué desacertado.

Dicen que al obrar así lo hicieron para demostrar á España, revelándole pérdidas intentos de la América del Norte, la necesidad de aperebirse á la defensa.

No conocemos cosa más inútil que semejante recordatorio.

El peligro norteamericano existe desde la época en que el conde de Aranda dirigía á Carlos III su famoso informe; se acentuó cuando Monroe vino á España á gestionar la adquisición de la Florida y la Luisiana; tomó formidables proporciones en la pasada guerra separatista, y está desde principios de la actual en su período de mayor agudeza.

Subsistirá más ó menos atenuado, mientras Cuba sea española, lo cual vale tanto como afirmar que por entero no ha de disiparse nunca.

Todos los partidos españoles lo saben; pues todos, antes de contender los Mac-Kinley, con los Sherman y con los Taylor, han tenido que habérselas con los Buchenam, los Grant, los Fish y los Sickles.

Pero ¿quién cumple mejor—preguntan hoy los alarmistas de ayer—su deber de ciudadano y de patriota, el que demanda aprestos, ó el que, fiando en palabras vanas, no quiere adoptar precaución alguna?

Ni en el Gobierno ni fuera del Gobierno hay un español de mediana sínderesis que se encuentre en el segundo caso.

Además, para hablar noche y día de los preparativos necesarios, conviene seguir dos reglas de conducta. Es la primera—y vaya de apólogo, ya que tanto priva el de los avestruces—no imitar al oso que, para espantar las moscas posadas en la frente de un su amigo, dejaba caer sobre ellas un enorme peñasco.

Y consiste la segunda en manifestar claramente cuáles y de qué clase han de ser los tan decantados preparativos.

Hasta la fecha, lo único recomendado ha sido la compra de grandes vapores mercantes que habrían de armarse en guerra, y se nos figura que ese sólo arbitrio, por lo mismo que se hallaba al alcance de cualquier otro Estado, no vinculará en nuestras manos la victoria.

Si alguna vez, y Dios no lo permita, llegásemos á un rompimiento, como no dispondríamos de un centenar de transportes en que llevar rápidamente ochenta ó cien mil invasores á la Florida, en Cuba y en Puerto Rico tendríamos que resistir el choque y que sostener la campaña.

¿Entienden los que reclaman aprestos á bulito que podemos y debemos constituir á tal fin en ambas Antillas dos ejércitos de operaciones, con los parques y depósitos correspondientes?

Pues díganlo en puridad, para que la nación vea y juzgue su causa, díganlo y no se alucinen ni alucinen á la gente de flaja mi-nerva con vagas generalizaciones.

En Cuba y no más que en Cuba ha de resolverse el problema, sean cualesquiera las complicaciones que el porvenir nos depare.

Si no se puede acabar en dos meses con todos los separatistas, como los periódicos belicosos temen, much o menos se podrá remediar con el nuevo y centuplicado daño de una guerra exterior, el daño existente de una guerra intestina.

Provocar á sabiendas una ruptura con los norteamericanos, implicaría el supuesto de que, creyendo inminente la pérdida de Cuba, buscáramos un medio decoroso de encubrir nuestra flojedad ó nuestro desistimiento.

Nuestra misión es permanecer á la defensiva frente á la acción eventual de los extraños, y prestar el concurso de nuestra fé, de nuestra confianza y de nuestro estímulo á la difícil empresa que están realizando los propios.

Santo y bueno que la prensa de partido acoja con fruición las invenciones relativas á discordancias entre los autonomistas cubanos y á quebrantos del gobierno insular, fundando sobre tan incierta base la demostración, hecha ante España y ante el mundo, de que ha fracasado el nuevo régimen.

No que imiten tal conducta, ni en lo que toca á la guerra ni en lo que concierne á la política, los órganos de opinión que se ufanan de obrar con absoluta independencia y de servir tan sólo los intereses nacionales.

Aparte de que esa legalidad ha sido aceptada por todos los partidos de gobierno, después de ella no queda más que lo desconocido.

Dejémonos, por tanto, de abultar las eventualidades belicosas, sin otro resultado que el de efectuar lo que se llama en términos militares una diversión; porque esa diversión sería tan funesta para nosotros, como ventajosa para nuestros adversarios.

Y cooperemos con sincera y decidida voluntad á la dura labor que por el ejército y por el gobierno local se está llevando á cabo en la isla.

El riesgo que viene de los Estados Unidos, será mayor ó menor, según que perdamos ó ganemos tiempo en la restauración moral y material de Cuba.

## La mujer y el encaje

Las señoras que hayan fijado su atención en las diversas clases de encajes que contribuyen al adorno de sus vestidos y á los accesorios de su tocado, leerán con gusto la siguiente comparación entre esas obras de hadas y los varios aspectos de la mujer, que reproduzco después de haberla oído una anciana encajera, mujer de mucho mundo.

Hay en efecto analogías que la experimentada obrera, casi podíamos llamar la artista, expresa en estos términos:

—La *guipure* representa á la mujer del campo, á la aldeana de espaciosa robusta, incansable para el trabajo, de fecciones groseras quizás, pero inalterables; de aspecto vulgar, conformándose con un mediano pasar, y prestando siempre grandes servicios como en pago de la trivial y mísera vida á que está condenada.

El encaje *punto de Alencon*, recuerda á la mu-

jer elegante de la clase media, fina, con cualidades muy estimables, resistiendo con energía la adversidad, compartiendo los pesares domésticos con los que la rodean y contribuyendo á remediarlos con su clara inteligencia y su incansante trabajo.

El *punto de aguja*, simboliza á la mujer noble. Delicada de sentimientos, susceptible en extremo, sin tener de la vida más noción que la que se refiere al lujo y al encanto.

El *Valenciennes* podría representar muy bien á la mujer comerciante. Sirve con modestia é inteligencia, tiene un carácter bondadoso, mucha experiencia y mucha perspicacia. Tiene menos duración que la *guipure*; pero muere en la brecha antes que consentir en ser vencidos.

El *punto de Inglaterra* recuerda á las mujeres artistas: facciones y dibujo vigorosos sobre un fondo tierno, sensible, pudiendo aplicarse á todas las necesidades, á todas las situaciones, sin perder nunca su valor real. Se desgarga fácilmente al contacto de las espinas de la envidia; pero se consolida gracias á la belleza de sus líneas, á la pureza de su dibujo, á la superioridad de su corazón.

El *Chantilly* es también un emblema femenino. Representa á la viuda que al verso sola toma á su cargo con energía las riendas de la casa, administra sus bienes y se consagra á la educación de sus hijos. Reemplazando al llorado esposo, procura adquirir las cualidades del hombre amante de la familia, conservando al mismo tiempo la delicadeza de su sexo; el luto no aminora su gracia, su natural sensibilidad. Aparece triste, pero á la vez encantadora.

La *blonda* es bonita, sedosa, bella, pero frágil y sin valor intrínseco. Brillante, procurando hacer efecto, imitando á los ricos encajes; no es más que un *oropel* que cuesta mucho y vale poco. Ya puede imaginarse con qué clase de mujeres compara á la *blonda*.

El encaje más antiguo, el famoso *punto de Venecia* recuerda á nuestras abuelas; á aquellas excelentes ancianas que tanto nos agradecería poder imitar, sin conseguir parecernos á ellas. Poca apariencia, nada de fastuoso, de fascinador, pero de gran utilidad; de una igualdad y de una resistencia á toda prueba. En una palabra, el dechado de la mujer y del encaje. Resiste á los años, á los desastres, y adorna á muchas generaciones, siempre con la misma distinción y riqueza. Este encaje se imite; y los que tal hacen obran bien. Lo bueno debe imitarse.

El encaje de *Brujas* simboliza á las Reinas, muy rico, muy admirado. Se le ve rara vez, cuesta mucho trabajo su ejecución, y oculta muchas lágrimas entre sus preciosísimas mallas.

Por último el encaje de *Malinas*, tan bello, tan deseado, representa á esas mujeres extranjeras que son acogidas en los países que visitan con grandes deferencias, porque llegan precedidas de fama y porque nos lisonjean que nos honren, sin preocuparnos de los servicios que pueden prestarnos.

En una palabra—añadió la experimentada encajera.—Los encajes y las mujeres tienen las mismas cualidades y los mismos defectos: *belleza y fragilidad*.

Desearé que las rectoras hallen recreo y gusto en estas comparaciones que revelan una fina observación, y que de todos modos no dejan de tener cierto encanto, al menos para nosotros los hijos de Adán.

MARIO LARA.

## PÁGINAS DE LA INSURRECCIÓN

### La muerte de Ruiz contada por Aranguren

Es versión del propio Aranguren estampada en cartas que había escrito para los periódicos de Nueva York. Otros varios documentos recogidos en el mismo sitio tienen la fecha del 27 de Enero que fué el día del suceso, lo cual demuestra que aquel día el tristemente célebre cabecilla lo dedicó por entero á la escritura.

Para que toda la infamia fuera conocida hubiera sido preciso que el tal Aranguren no ocultara, como lo hace, aquellas cartas que él dirigió á la víctima, y de las cuales, como se verá, hace solamente una ligera referencia.

Ruiz salió de la Habana fiando, no solo en lo holgado de sus propósitos, sino en las garantías que debe constituir siempre una antigua amistad y en las que le daban muchos amigos suyos y del cabecilla Aranguren. Estos le decían: Vaya, vaya Vd. á verle sin cuidado; Vd. es para Aranguren una persona digna de todos los respetos y para todos los cubanos una persona respetada. ¡Y vaya si lo era! como que á Cuba y á los cubanos había dedicado todos sus entusiasmos, todo su talento, toda su carrera. Por defender á Jerez Veraca cuando éste se encontraba amenazado de fusilamiento, Ruiz se dispuso con el general Weyler y estuvo á punto de perder su brillante carrera.

Al marchar al campo Ruiz se llevó, por si era necesario exhibibles, las cartas de Aranguren citándole. Estas cartas, de las cuales solo hace una ligera referencia Aranguren, las rompió éste para que nunca pudiera saber el mundo que había sido muy

distinta á lo que se cree la contestación á las proposiciones de parlamento. Pero, en fin, acéptese lo que él dice; quédese como verdad única lo que él declara en su carta y con esto bastará para la demostración de su crimen. ¿Podría él dudar de las intenciones de Ruiz? ¿Acaso Ruiz iba á ir al campamento insurrecto para otros fines de los que le guiaron y que claramente expuso Pérez en su carta y Ruiz en las suyas? ¿Por qué ha hecho desaparecer éstas?

He aquí el relato del propio Aranguren:  
*Campo de Cuba, Enero 19 de 1898*

Sr. Director del *New-York Herald*.

Muy señor mío: Al parecer mal informado el periódico de su digna dirección por personas que así les conviene, he visto en varios de sus números una serie de detalles y noticias sobre el suceso Ruiz, todas inciertas, las cuales me propongo desmentir, poniendo de relieve la verdad de los acontecimientos, por los cuales las personas de buen juicio podrán juzgar mi comportamiento.

Próximamente en los últimos días del mes de Noviembre próximo pasado recibí una carta del traidor Cristóbal Pérez, y que á la letra dice:

«Sr. D. Nestor Aranguren.—Apreciable amigo: El que hoy tiene el gusto de dirigirse á tí y el que con gusto fué tu compañero algún tiempo, y debido á excesos de fiebre que padecía en esa y al mismo tiempo previendo que había de llegar una nueva era, como ha llegado, motivo por el cual me separé; así es que hoy, vistos los beneficios y reformas que el gobierno español se propone conceder al país, como ya está dando pruebas de ello, habiendo sido nombrados los nuevos gobernantes civiles, todos autonomistas, los cuales se hallan en posesión de sus cargos, y me faculto á aconsejarte é igualmente lo hagas con tus subordinados á acceder y acogerte á indulto. No cabe dudar ya de que las reformas son ciertas, amplias y sinceras.

El general Blanco está resuelto á implantar la autonomía, para comprenderlo basta ver lo desechados que se encuentran muchos integristas: dentro de la autonomía puede hacerse mucho bien al país por todos los que lealmente lo quieran.

Si se apartan ideas de miedo personal ó de odio que desquite el verdadero patriotismo, que quede después á aconsejar dejar las armas y ayudar al bien común.

El infortunio de las familias que sufren la guerra así lo aconseja.

Continuar el combate hoy sólo aprovechará á la parte más brutal de la raza de color, que lleva una segunda intención en la contienda. Esto último interesa precaverlo á todos los patriotas que sinceramente nos ocupamos de la conservación y progreso de esta isla.

Preciso es convenirse que estos notables ideas no se satisfacen del todo con la solución impuesta por los Estados Unidos. Ninguna nación hace favores de balde, y si nos dejamos proteger será á costa de nuestra independencia.

Ni hay que engañarse; los yankees nos absorberían, y esta independencia, por la cual tanta sangre se ha derramado, tendríamos que conquistarla contra un pueblo de setenta millones de habitantes.

El gobierno de los Estados Unidos, cohibido por el de Europa, no es capaz de hacer nada decisivo; sueña con quedarse con esta isla, y sirve á su propósito que se desangre y empobrezca para conseguirla barata y á largo plazo porque no le urge la posesión: le basta con ayudar á una guerra que nos arruina y debilita. Desagrados y hambrientos, si llegaran á triunfar sus falsas diplomacias nos subyugarían sin resistencia por nuestra parte. Hoy no puede haber sino amigos y enemigos del país, y estos serán los amigos de la paz y sus enemigos.

»Lo relatado te suplico medites con cordura y no dudo te avengas á mis mismas ideas. Espero me contestes tu resolución y dispón de tu seguro servidor.—Cristóbal Pérez.

»P. D.—El teniente coronel de ingenieros director del Canal de Albear, D. Joaquín Ruiz, á quien ya conoces, quiere que le concedas una entrevista en el punto que creas oportuno, pues desea hablar contigo. Supongo ya sabrás la presentación de Cuervo con 12 oficiales y 123 de tropa, y me consta que en igual actitud se hallan varios jefes.»

Mi contestación á tan miserables proposiciones no fué como yo deseaba, por ver si éste tenía el atrevimiento de dirigirse á mí personalmente. Lo dije que yo por ahora no pensaba en semejante cosa, y sobre la cita que me decía pedía el Sr. Ruiz contesté que con carácter particular no tenía inconveniente en celebrarla.

A los pocos días ó sea el 3 de Diciembre próximo pasado, recibí una carta del Sr. Ruiz en la forma que sigue:

«Dirección del Canal de Albear.—Habana 2 de Diciembre de 1898. Sr. D. Nestor de Aranguren.—Amigo mío: En este papel, cuyo membrete le es á Vd. bien conocido, y con mi nombre y firma, que tantas veces ha visto, me dirijo á Vd. sin rodeos conforme con mi carácter indulgente, pero firme y franco.»

No llevo en estos renglones más objeto que ultimar los preliminares de una entrevista que le he pedido, y étese Vd. me los dé, seguro de que lo que Va. escriba llegará directamente á mis manos.



Ya no tengo ni que irme a la cama ni a la escuela con el práctico en busca de Vd., y de la casa que tengo la seguridad de que ninguna indiscreción perturbará nuestro encuentro.

Lo que necesito es tener la seguridad de que Vd. es quien recibe y contesta mi carta. Para contraseña me bastará un detalle. Dígame usted donde está colocada una boca de riego que se puso para mi casa, quien la instaló y próximamente cuando.

De nuestra entrevista puede Vd. sacar gran utilidad, pues ha llegado el momento en que jóvenes emprendedores como Vd. tomen resoluciones definitivas que han de servir para decidir su albedrío.

Orea Vd. que no son ciertas ni exactas las noticias que les dan para mantenerlos en la actitud en que persisten. Oiga Vd. un amigo del que no puede recelar y luego resuelva como guste.

Acuérdese Vd. de que siempre fué muy cordial el afecto que le tuvo y lealmente le ofrece hoy Joaquín Ruiz.—Señas: Dragones, 88, bajos, Habana.

Contesté a este señor que era yo quien recibí y contestaba su carta, y que bajo ningún concepto podía yo admitir entrevistas oficiales por tenerme prohibido nuestros estatutos.

Acudí a la cita el día y hora fijados y con sorpresa ví que los que acudían eran militares.

Debo advertir que admití la entrevista contando con la amistad que nos ligaba en tiempo de paz, pues conocí a Ruiz siendo él director del canal por parte del Ayuntamiento, mientras que yo estaba empleado en la Compañía Runcie-Smith, que era la encargada de verificar los trabajos del mismo.

El día 11 del mismo mes recibí una tarjeta del Sr. Ruiz en estos términos: «Esperé el viernes inútilmente dos horas; si usted realmente quiere la entrevista cíteme usted puntualmente para el día que designe y por mi parte acudiré sin cuidado al punto que usted diga.—J. Ruiz.»

Sospechando yo que no había buena fe en esta entrevista, mi contestación a dicha tarjeta fué parecida a la de la carta, insistiendo en que de ningún modo admitía entrevista oficial fijándole nuevamente punto y hora.

El día 13 se presentó el Sr. Ruiz después de haberme sido anunciado por una pareja de mi confianza puesta en lugar avanzado, que se acercaba dicho señor acompañado de dos hombres más. (Los prácticos).

Nos saludamos y después de largo rato en que estuvimos hablando de distintas cosas no relacionadas con la política, me dije:

«El objeto y empeño de celebrar una entrevista con Vd. no es solamente por tener el gusto de verle, y si que hablando días pasados con el general Blanco le dije y propuse que contando con la amistad que nos ligaba desde tiempos mejores no dudaba, después de ventajosas proposiciones a Vd., tales como la amplia autonomía concedida al país, y además dinero y empleos para Vd. y sus familiares, depondría las armas, pues que no sería el primero...»

Figúrase, apreciable director, mi sorpresa al oír lo expuesto, pues nunca creí que un caballero y hombre de talento cometiera semejante pifia. Estas manifestaciones fueron repetidas ante el teniente coronel de Sanidad doctor F. Giralt y capitán José Hernández, por haberle indicado que eran de confianza. Aprovechados estos señores como testigos, ordené el correspondiente consejo de guerra contra Ruiz y sus acompañantes, que lo eran dos buenos prácticos del enemigo en esta zona, y los cuales hacían iguales proposiciones a mis subordinados.

Fueron condenados a muerte y ejecutados en el acto. De ese modo creo haber cumplido con un deber de conciencia y patriotismo, y en primer término con una disposición de nuestro gobierno, que condena a la última pena a todo el que viniere a nos con proposiciones de paz no basadas en la independencia.

La ley ha quedado cumplida. Ruiz ha sido condenado en virtud de la misma.

Yo hubiera querido salvarle, pero me lo impedían los deberes de militar. Era inevitable el golpe, pues su temeridad le ha perdido y mi conciencia no es carcomida por el remordimiento.

Yo lo he sentido en particular tanto más que esos mismos que me censuran. Ruiz era un caballero y hombre de talento y estas cualidades le hacían muy simpático a mi vista, pero haber dejado sin castigo su osadía hubiera sido hacerme su cómplice, y por lo tanto, reo de un delito de alta traición.

El mundo insensato me critica injustamente, pero no importe; seguro estoy de no haber asesinado.

Ruiz tenía ante sí el precipicio que yo le advertí; quiso arrostrarlo y lo arrojó. Yo admiro su valor y le compadezco: es una víctima más del qui-jotismo español y del poco aprecio que hace España de la vida de sus hijos.

Ahora bien... ¿Puede tacharse mi conducta observada con el atrevido comisionado después de las advertencias del peli ro? El gobierno español hubiera y mejor dicho ha titubeado jamás ante la más bochornosa y criminal empresa. ¿Es acaso criminal la ejecución de un acto llevado a cabo después de las advertencias del peligro?...

Para los calumniadores de mi persona solo tengo el desprecio y para los que me apostrofan lástima, es esto efecto solo de las consecuencias de cerebros enfermos.

En nuestro poder obran los originales de las cartas dirigidas a mí por Pérez y Ruiz, así como una eskueta que me dirigió este último, en la que me decía su intento de visitar varios jefes de la revolución con el mismo fin.

También se halla en nuestro poder un salvoconducto expedido a favor de Ruiz por el estado mayor general del ejército español con el número 9,981, del cual era portador dicho señor, y que le servía para desempeñar su comisión sin inconveniente por parte de los suyos.

Sin otro particular queda de usted afectísimo se-



**Segundo aniversario**  
de  
**Doña Sebastiana Campomar y Nadal de Mas**

---

Todas las misas que se celebrarán el lunes 14 desde las nueve a las doce en la capilla de San Sebastián de la parroquial iglesia de San Jaime serán en sufragio del alma de la finada.

guro servidor, q. b. s. m., *El Coronel, NESTOR ARANGUREN.*

Muchos comentarios pueden hacerse y el público los hará seguramente al conocer la confesión de Aranguren.

La Providencia no ha tardado en lanzar sobre la insurrección el castigo que se merece por tan nefando crimen. Un niño llevó de la mano a nuestras tropas hasta el bohío donde Aranguren se encontraba el día 27 de Enero con las personas de intimidación Otra mano providencial le ha guiado hasta el sitio donde estaba el ejecutor de la sentencia, el negro que con su machete dió muerte a Ruiz. Todos han pagado ya su crimen.

Aún hicieron más los verdugos: todavía llevaron su crimen hasta ensañarse con el cadáver del que, según dice Aranguren, era un caballero y un hombre digno de aprecio. Primero lo enterraron después de robarle cuanto llevaba; algunos días después, temiendo que se encontrara el cadáver lo desenterraron y lo quemaron; pero de una manera incompleta, y así no se han podido hallar todos los restos del infortunado jefe de ingenieros.

### La alfombra luminosa

¿Es un hecho real y positivo, o un sueño de espiritista de los muchos que a todas horas se registran en libros y periódicos? No lo sabemos; pero como el fluido eléctrico reviste formas tan protéticas y se manifiesta por tan varios modos, vamos a dar cuenta de un hecho misterioso que refiere D'Ervioux en un libro recientemente publicado con el título de *Renacimientos del alma*.

«Con una atmósfera muy seca—dice—después de un hermoso día de invierno y marchando sobre la mu- llida alfombra de un salón sin solución de continuidad, es decir, sin levantar enteramente los pies del suelo, ó mejor dicho, arrastrándolos por la alfombra en vez de ejecutar lo que entendemos por marcha ordinaria, sucede con frecuencia que nos basta aproximar un dedo a un mechero de gas, para que inmediatamente brote la luz, brotando del dedo una pequeña chispa eléctrica que inflama el gas lo mismo que al contacto la luz de una cerilla.

«Otras veces, sin modificar la marcha, el contacto in voluntario, ó voluntario, más ligero con objetos metálicos, sobre todo con los tiradores de las puertas, produce pequeñas descargas eléctricas visibles en la oscuridad.

«Pues bien: después de comer, quisimos organizar un cotillón exento de toda ceremonia, verdaderamente familiar. La estación no había permitido aún levantar las alfombras, y la confianza que reinaba entre todos los comensales nos había autorizado a despojarnos de los guantes; apenas comenzada la fiesta, notamos con asombro que el más insignificante contacto de nuestras manos ó de nuestros brazos, brotaban hacedillos de chispas eléctricas. Yo tengo la fatalidad de no encontrarme bien de salud sino cuando en el aire ambiente que respiro existe una gran suma de humedad; el salón donde jugábamos se cargó de electricidad de tal manera, que llegué a sentirme enfermo y tuve necesidad de despedirme de la reunión. Estudié detenidamente el fenómeno, y llegué a persuadirme de que la electricidad acumulada por el frotamiento sobre la alfombra de los pies de las diez ó doce personas que éramos en la reunión, había constituido una fuerza dinámica notable que, a ser más perfectos los actuales conocimientos científicos, hubiera sido posible convertirla en una gran potencia mecánica.»

### Palma

—Por impedirlo el tiempo no salieron ayer tarde de los puertos de Barcelona y Valencia los vapores *Belver, Lulio y Unión*.

Así lo dice un telegrama que obra en poder de la *Isla Marítima*.

—A una joven inexperta, que días pasados abandonó su hogar en busca de locas aventuras, se la encerró ayer en Capuchinos de orden de sus padres.

—Al guardia particular nocturno Julián Ferrer Alvarez que presta servicio en las calles de San Mi-

guel, Plaza Mayor, Carerols, Cofradía y Gater le autorizó este gobierno de provincia para usar revolver.

—Ayer a las cuatro de la tarde salió de este puerto el vapor francés *Cónsul* con cargamento de vino destinado a la plaza de Burdeos.

—Un rapaz que con un bote de hojalata infringió a otro una contusión en la cabeza, fué encerrado anoche en Capuchinos.

—El temporal reinante en el mar nos tiene hace una semana incomunicados con el continente, irrogándose de ello grandes perjuicios a comerciantes y a particulares.

—*Centro de pasivos de Baleares* titúlase una nueva sociedad instalada en la casa número 45 de la Plaza de la Constitución de esta capital.

Deseamos a la nueva asociación toda suerte de prosperidades.

—Por haberse roto el eje dió ayer tarde un carrito un vuelco soberbio en la calle de la Bolsería.

Transportado en un carro fué retirado el vehículo de la vía pública.

—Gran número de trabajadores de los que se inscribieron el jueves en la Casa Consistorial empezaron ayer a machacar piedra en el depósito de Tirador.

El servicio de arrastre, efecto de la premura del tiempo, adoleció por la mañana de algunos defectos, que subsanó el alcalde a penas conocidos, continuando los trabajos durante el día a satisfacción de todos.

—Al dar ayer la noticia de que la Comisión provincial tenía acordado proveer la plaza de director de la Banda de música de la Casa de Beneficencia, omitimos decir que la Comisión que tomó dicho acuerdo fué la de la provincia de Cuenca y no la de Baleares, como podía entenderse de la lectura del suelto que motiva esta aclaratoria.

Valga la enmienda al objeto de evitar dudas y confusiones nada provechosas.

—El Dr. CHERVIN, director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia, el 21 de Marzo un curso para la corrección en veinte días de la

#### TARTAMUDEZ

y cualquier otro defecto de pronunciación.

## Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

### Chile y los Estados Unidos

Madrid 12, 3 m.

Dice un despacho de Londres que Chile se ha negado a vender a los Estados Unidos el crucero *Almirante* de 8000 toneladas y de moderna construcción, fundándose en antiguos resentimientos que existen entre ambos países, por cuyo motivo prefiere venderlo a España.

### Una asociación anarquista

Madrid 12, 2'40 m.

En París ha descubierto la policía una vasta asociación anarquista que tiene ramificaciones en Marsella, Niza y Barcelona.

Han sido presos tres de los principales miembros de dicha asociación, uno de ellos el autor de la explosión ocurrida en París en la plaza de la Concordia.

### Los yankees en la Habana

Madrid 12, 3'45 m.

Dice un despacho de la Habana que el comandante del crucero *Motgomery* acompañado de varios señores yankees recorren la isla de Cuba a bordo del yate *Anita*.

El propietario del *Heraldo* de Nueva-York Mr. Cristian ofreció un socorro de 50000 pesos mensuales a los reconcentrados.

**Pesimismo.**—El gobierno español y las potencias

Madrid 12, 3 m.

Siguen siendo pésimas las impresiones que se tienen respecto a la marcha de los asuntos entre España y los Estados Unidos.

El gobierno español redactó una extensa nota diplomática que enviará a las potencias haciendo en ella la historia de las negociaciones seguidas entre España y los Estados Unidos, a propósito de la cuestión cubana.

**Comida régia.**—Lo que dijo el príncipe Guillermo.

Madrid 12, 1'40 m.

Dice un despacho de Berlin que comiendo en palacio la familia Real le dijo el emperador Guillermo a la princesa Irene; mientras Guillermo II sea emperador de Alemania resultarán infructuosos cuantos esfuerzos hagan los yankees para apoderarse de la isla de Cuba.

### Noticias de Filipinas

Madrid 12, 12'45 m.

Dicen los últimos despachos de Filipinas que las tropas han sostenido un nuevo combate con una numerosa partida de tulisanes, sufriendo ambas partes algunas bajas.

Inspira serios temores la tranquilidad del archipiélago.

### Rumor inexacto

Madrid 12, 12'45 m.

Es inexacto el rumor que circuló referente al estado de salud de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

El Rey estuvo tres días sin salir de palacio por causa del mal tiempo, no por falta de salud.

Hoy saldrá a dar un paseo por el Retiro.

### Noticias de marina

Madrid 12, 12'45 m.

Dicen de Cádiz que ha fondeado en la bahía, dispuesta para zarpar a la primera indicación, la escuadrilla de torpederos y destructores que ha sufrido reparaciones en los arsenales de aquella ciudad.

Pérez.

## Ultimas cotizaciones

### Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorquina.	3'80
Fomento Agrícola.	68'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	60'00
Bonos Municipales.	35'50
La Isla Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

### Valores públicos

Madrid 11, 5 t.

4 p 8 interior perpétuo.	61'15
4 p 8 exterior perpétuo.	77'00
4 p 8 amortizable.	71'50
Cubas.	84'25
Cubas nuevas.	70'00
Banco de España.	393'00
Tabacos.	228'00
Franco.	38'25
Libras.	35'00

Barcelona 11, 4 t.

4 p 8 interior.	61'35
4 p 8 exterior.	77'25
4 p 8 amortizable.	00'00
Sub. 86.	84'00
Coleales.	97'50
Nortes.	22'25
Francias.	00'00
Madrid.	00'00
Paris.	56'18
Cubas 1890.	79'00

## ALMACENES

# MONTANER

Sindicato, 2 a 10

Se han recibido los surtidos de géneros negros para Cuaresma.

Expléndidas colecciones en MANTONES, BLONDA y CHATILLY

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 a 10

### La Constancia Musical

Función para mañana  
**Niña Pancha**  
Primera lágrima  
El lucero del alba  
Derm



**Bicicletas "The Royal Enfield,"**  
**Y BRITANNIA**  
 Pronto llegarán importantes remesas de bicicletas  
**MODELOS 1898**  
 para carreteras, de medias carreras y para pista.  
 Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

NOTA.—Para facilitar á los ciclistas que tengan máquinas antiguas ó de las que estén descontentos la adquisición de obras nuevas, se tomarán á cambio las usadas, de cualquier marca que sean.

# Edición de la tarde

SABADO 12 DE MARZO DE 1898

## Para el obrero

Engaña al proletario quien intenta inculcarle la idea de que solo se preocupan de su bienestar ciertas agrupaciones ó partidos. No es la caridad patrimonio de tal ó cual escuela: entiéndalo bien el obrero, y no se deje alucinar por predicaciones interesadas, que anteponen su espíritu de sistemática oposición á los nobilísimos propósitos encaminados á realizar el bien por el bien mismo.

Así lo entendió el Alcalde de Palma cuando después de dar cuenta al Ayuntamiento de la exposición presentada el lunes último por los obreros fallidos de trabajo, designó concejales de todas las fracciones que tienen asiento en el Consistorio para que formaran la Comisión que estudiara los medios de atender á las necesidades de los recurrentes.

Los Sres. Moll, Abrinas, Mulet y Pou: es decir un fusionista, un conservador, un carlista y un republicano, forman dicha Comisión; y del celo de estos señores, y por tanto del acierto en la designación, sirve de prueba mejor que todas las frases y rotóricas, los hechos.

Seentifican obreros ganan su jornal machacando piedra; nueve carros acopian material para que no hayan de estar parados ni aquellos ni los que vayan acudiendo al trabajo. Es cierto que en los primeros momentos fueron insuficientes los vehículos disponibles para el acarreo de primeras materias, pero conocida esta falta, el número de carros fué inmediatamente triplicado. Sacar partido de esto para aconsejar, siquiera sea indirectamente á los obreros que cometan una maledad, es amonestarles á que correspondan con una ingratitud á los desvelos con que se procura atender á sus necesidades.

Y para que no se repita el caso de que falte material, antes se tenga de repuesto en exceso á fin de afrontar cualquier evento, mañana, apesar de ser día festivo, los carros harán acopio de piedra para machacar; y el precio fuera, se aumentará su número á medida de las necesidades.

La Comisión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde ha discutido ampliamente todos los proyectos que se han presentado para conjurar la crisis actual, sin atender á otras miras más que al deseo unánime de acertar.

Hoy reúne de nuevo para ultimar su trabajo, á fin de llevar al Ayuntamiento un proyecto completo que lleve todas las aspiraciones. La Corporación emprenderá todas las obras de utilidad general realizables dentro de sus presupuestos, concederá grandes facilidades á los particulares para que hagan otro tanto, é invitará á las oficinas de Obras Públicas y á la Diputación Provincial para que cooperen dentro de su esfera á realizar un generoso esfuerzo en bien del obrero mejorando las carreteras existentes, trazando otras vías, y emprendiendo cualesquiera otros trabajos que puedan dar medios honrosos de ganarse el pan á los necesitados.

El pensamiento de crear Cocinas económicas, mejor dicho, de caridad, ó tiendas asilos, ha sido estudiado con particular cariño; el Ayuntamiento encabezará una suscripción, y hará un llamamiento á la caridad jamás desmentida de corporaciones y particulares. El Alcalde ha gestionado que la actual empresa arrendataria del impuesto de Consumos haga una rebaja considerable sobre los derechos que deban satisfacer las sustancias alimenticias destinadas á tan filantrópica institución. A estas gestiones del Sr. Losada seguramente debe referirse un colega que afirma que el Alcalde ha pedido rebaja en las tarifas de los actuales tipos de consumos. Una rebaja general sería mermar los derechos de una Empresa que existe en virtud de un contrato, y es una de las principales fuentes de ingreso para el erario municipal, que gracias á estos recursos puede en casos como el presente enjugar muchas lágrimas. Con tal sistema saldría más favorecido el rico, que más consume, que el menesteroso que á duras penas se alimenta con géneros que audent; al peso que condonando los derechos de los efectos destinados á la tienda asilo podrán mejorarse las raciones aun dentro del tipo verdaderamente mínimo de diez céntimos de peseta por ración.

Y ha hecho más la Comisión, deseosa de dar un alcance mayor aún á sus laudables iniciativas: tiene en estudio la forma de recorrer por medio de bonos gratia, á los proletarios que no puedan ganarse su jornal, ya sea por circunstancias fortuitas, ya por defecto ó enfermedad.

Así, con actos, es como el Ayuntamiento prueba

su amor hácia los hijos del trabajo. Ahora corresponde al obrero comparar conducta con conducta, examinar el móvil de los que intentan soliviantar pasiones, y juzgar quienes son sus amigos verdaderos, y quienes los que aspiran á explotar su miseria.

## Palma

—El domingo dará una función extraordinaria en el teatro de la sociedad *La Constancia Musical* la compañía cómica-lírica que dirige el discreto aficionado D. Bernardo Llobera.

*Niña Pancha, El lucero del Alba* y el sainete catalán *Dorm* son las obras que forman el programa de dicha función.

A petición de muchos concurrentes en uno de los intermedios tocará la orquesta *La primera lágrima*, inspirada composición del eminente maestro mallorquín Sr. Marqués.

—Ha fallecido el procurador que fué de esta Audiencia D. José Vich y Ballester. Descanse en paz.

—El soldado Juan José Llodrá, conocido vulgarmente por el héroe del Ramblazo, ha sido nombrado alguacil primero de la Audiencia de Mahón.

—Los asuntos puestos á la órden del día para ser discutidos en la próxima sesión que ha de celebrar nuestro Ayuntamiento son los siguientes: Aprobación del acta anterior y cuentas. Oficio de la Delegación de Hacienda para que se adopte el medio de hacer efectivo el encabezamiento de consumos.

*Benevolencia*.—Proposición concediendo á la sociedad Barcelonesa de Guano el aprovechamiento de animales muertos.

*Cementerios*.—Permiso para la construcción de una capilla en el cementerio viejo.

*Obras*.—Modificación de la rasante de la calle de Serifá.

—Provisto abundantemente de legumbres primeras, y en particular de habas y guisantes, víese esta mañana el mercado semanal que se celebra los sábados en la plaza del Mercado.

También abundaron las frutas, particularmente la naranja, que se vendió á buenos precios.

—Bajo la experta batuta del maestro Sr. Gelbert ensaya la «Banda mallorquina» en los salones de la *Asistencia Palmesana* varias marchas fúnebres, que han de tocarse por primera vez en la procesión de Jueves Santo.

—Procedente de Alicante fondó esta mañana en este puerto el vapor francés *Jeanne A.*, que viene para cargar vino con destino á los mercados de Francia.

—Esta madrugada salieron de Barcelona en demanda de este puerto los vapores correos *Lulio* y *Bellver*, dejando caer el ancla en el muelle de esta capital á las tres de la tarde.

—El Gobierno Militar de esta plaza llama el soldado Damian Horrach Monserrat, que á su regreso de Ultramar fijó su residencia en el Plá de Son Jordi, carretera de Sineu, pues de no presentarse á la mayor brevedad será declarado desertor.

—Anoche murió repentinamente en la calle de San Andrés un joven venido días antes de Ibiza para visitar á sus tíos, residentes en esta capital.

El juzgado se personó en dicha casa para la instrucción de las diligencias sumariales de rúbrica en estos casos.

—El próximo lunes se verá en esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruida por el juzgado de Inca contra Antonio Pallicer, por el delito de hurto.

Defenderá al procesado el abogado D. Bruno Estarás y sostendrá la acusación el fiscal suplente D. Miguel Rosselló.

—El lunes próximo darán comienzo las obras para la construcción de la proyectada batería en las Illetas.

—Dice nuestro estimado colega *La Almudaina* que el Centro Obrero se muestra satisfecho de las medidas tomadas por la Corporación municipal.

Trasladamos la noticia á *El Balear* y á *La Unión Republicana*.

—Tenemos la satisfacción de manifestar á nuestros lectores que el teniente coronel de inválidos D. Rómulo Hería experimentó en la pasada noche

una notable mejoría en la enfermedad que desde hace unos días le retiene en cama. Celebraremos siga la mejoría hasta el total restablecimiento del enfermo.

—Procedete de Cartagena fondó esta mañana en nuestro puerto el yate inglés á vapor *Monson*.

—Para su inserción en el *Boletín Oficial* ha sido remitida á este Gobierno copia del acuerdo tomado por la junta municipal de Santa María, en la cual se proponen los recursos extraordinarios comprendidos en la tarifa sobre artículos excluidos en la General de consumos para cubrir el déficit del presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1898 á 99.

—Se ha dispuesto sea alta en el Regimiento Regional número 2 el soldado regresado de Cuba Antonio Bennasar.

También se ha dispuesto que cause alta en dicho Regimiento el soldado regresado de Filipinas José Rigo.

—Al mando del teniente coronel Sr. Monasterio salieron esta mañana á las once del cuartel en dirección á «Can Pastilla» las fuerzas francas de servicio del Regional número 1, regresando á esta capital al anochecer, sin novedad.

—El *Lulio* sustituyó al *Cataluña* en el viaje para Ibiza y Alicante que esta tarde debía emprender dicho buque.

—Tiene acordado el Ayuntamiento de Andraitx variar la alineación de la plaza que figura en el proyecto de la nueva barriada de S'Arracó, y que tiene que construirse frente á la iglesia de dicho lugar.

—Hemos oído diversos comentarios acerca de la noticia telegráfica que nosotros y algunos de nuestros colegas dimos ayer con referencia al haber sido fusilado en Cuba por los insurrectos el general D. Emilio March.

Muchos son los que opinan que no debe ser exacta la tal noticia.

En cuanto á nosotros, celebraríamos infinito que acertaran los que piensan así.

Y abona esta idea el hecho de que en los centros oficiales de la corte nada se sepa acerca del particular, segun indicamos en nuestra edición de ayer tarde y segun claramente ratifica nuestro correspondiente en el despacho que incluimos en el lugar correspondiente de este mismo número.

## La Memoria del Banco

En la Memoria leída por el Sr. Eguilior ante la junta general de accionistas del Banco de España, se halla expuesta con gran claridad la situación de este importantísimo establecimiento de crédito.

De los datos presentados en esa Memoria, los más interesantes son los referentes á las operaciones con el Tesoro á causa de las guerras. Pues los otros, como quiera que se refieren el balance de fin de año, y las cifras de los balances posteriores son de todos conocidos, no pueden ofrecer el mismo interés. Las comparaciones y observaciones, basadas sobre esos datos, son en cambio muy acertadas y oportunas.

Al terminar el año 1896 ascendían las operaciones del Banco de España con el ministerio de Ultramar á 217 millones de pesetas en números redondos. Al finalizar el año 1897 esas operaciones importaban, también en números redondos, 417 y medio millones de pesetas.

La Memoria detallada la forma de esos créditos. Con la garantía de billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 125 millones; por medio de pagarés con igual garantía 66 millones, y en pagarés con la misma garantía y el 6 por 100 de la emisión autorizada por real orden del 23 de Marzo, 26 millones componían los 217 millones de pesetas facilitados hasta fin del año 1897.

Al finalizar el último año—dice la Memoria—estas operaciones importaban 417.518.601,34 pesetas, conservándose solo un crédito de aquellos, por 20 millones de pesetas, por haberse convertido los demás en pagarés descontados con las firmas de aquel ministerio y del Tesoro de la Península, y con la misma garantía de billetes de Cuba.

Garantizados con valores de esta especie y con las obligaciones sobre rentas de aduanas, cuya aplicación por 20 millones se decretó en 7 de Mayo último se han hecho nuevas operaciones por medio de pagarés descontados en igual forma por pesetas 397.433.901,34; operaciones que proceden de la conversión de aquellos créditos, pesetas 166.310.679,30; de la renovación de pagarés, que en el año anterior existían 66 millones; de los pagarés á 6 por 100 de la emisión de 80 millones, 32.348.820,99 pesetas, en que se convirtieron los recogidos de manos de los particulares que los suscribieron, mas tres nuevos anticipos con garantía de las obligaciones de aduanas por 187.711.687,75 pesetas, y uno garantizado con billetes de Cuba por 55.062.133,00 pesetas.

Aparte de estos anticipos, han remesado á Cuba en el año 190 millones de pesetas en moneda de plata, y se han situado por medio de giros 40.750.000 pesetas en la Habana; 2.062.450 pesos fuertes en Manila; 220.734 libras esterlinas en Londres, y francos 5.172.258,75 en París; todo por cuenta del ministerio de Ultramar, sin contar otros servicios de menor importancia.

Con respecto al Tesoro de la Península, al liquidar las cuentas del año económico, el 1.º de Julio resultó á favor del Banco un saldo de pesetas 7.466.000 que unido á 457.346.000 pesetas que representaban las obligaciones del Tesoro hasta entonces emitidas, hacen pesetas 464.812.000 que representan la deuda flotante.

De aquellas obligaciones del Tesoro existían al comenzar el año 254.817.500 pesetas en cartera y al finalizar quedaban 160.690.000 pesetas, por haber sido las demás cedidas al público.

La Memoria hace notar que han disminuido las operaciones de comercio, lo cual prueba una considerable depresión en los negocios.

En el año á que la Memoria se refiere repartieron-se 55 pesetas por acción en el primer semestre y 65 en el segundo.

En ese tiempo el Banco reforzó sus reservas metálicas hasta el 45,20 por 100 de los billetes en circulación y de ese aumento veintidos millones y medio de pesetas lo han sido en oro.

Varios otros datos interesantes y curiosos encierra la Memoria, pero nos falta espacio para exponerlos.

## Telegramas

De los correspondientes de El Liberal

### Francia y Rusia

Madrid 12, 10'45 m.

Dice un despacho de París que el gobierno de Francia, después de consultar á Rusia, acordó con dicha nación ponerse al lado de España, manifestándolo así oficialmente al gabinete de Washington.

**Las elecciones en Cuba.—Actitud de las potencias.**

Madrid 12, 10'45 m.

Según las últimas impresiones transmitidas de Cuba, en las elecciones prontas á verificarse en dicha isla tienen asegurada el acta los periodistas D. Leopoldo Alas, Moyá y Morote.

Sábase que todas las naciones europeas, excepto Inglaterra, se han mostrado favorables á España en la cuestión pendiente con los Estados- Unidos.

**Una protesta y un folleto.—Negativa**

Madrid 12, 9'45 m.

El arzobispo de Valladolid, cardenal Cascajares se sincera, en un folleto que ha publicado, de los cargos que se le dirigieron con motivo de su última pastoral á los fieles de su diócesis.

Dicho mitrado consagra algunas páginas del citado folleto á protestar de su adhesión al Papa y al Trono de D. Alfonso XIII.

El Sr. Sagasta ha desmentido categóricamente la noticia de que el general March haya sido fusilado en Cuba.

Dicha noticia continua al presente sin confirmación oficial.

**Woodford y Frascuelo.—Conferencia importante.**

Madrid 12, 9'45 m.

Ulamó poderosamente la atención y fué objeto de muchos comentarios la presencia del representante de los Estados- Unidos mister Woodford en el entierro del exmatador de toros Frascuelo.

Se concede excepcional importancia á la conferencia celebrada por los Sres. Sagasta y marqués de Comillas.

**Una opinion de El Imparcial**

Madrid 1e, 9'50 m.

*El Imparcial* considera inevitable un conflicto con los Estados- Unidos y pide que se armen en corso los vapores españoles de gran marcha, al objeto de arruinar el comercio yankee.

**Los propósitos Mac-Kinley**

Madrid 12, 9'50 m.

Dice un despacho de Nueva-York que el presidente Mac-Kinley persigue el propósito de terminar en breve el conflicto cubano, á cuyo efecto, y tomando pretexto de la voladura del *Maine*, asegúrase pedirá al gobierno español una fuerte indemnización pagadera en el plazo de dos semanas, añadiéndose que en atención á que España es impotente para proteger en Cuba los intereses extranjeros, pedirá Mac-Kinley la independencia de la Gran Antilla.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Leandro arzobispo

CUARENTA HORAS

En la Merced, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Patriarca San José: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, Rosario, meditación, y la reserva.

CULTOS

En la Catedral, por la mañana, parroquias y de más iglesias por la tarde y noche, habrá sermones cuaresmales por los oradores ya anunciados.

En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte.

En San Juan á las diez, al tiempo de una Misa, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando á la Virgen del Pilar.

CORTE DE MARIA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

Lunes.—En la Merced, continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis. A las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, Rosario, meditación, y la reserva.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## Teatro-Circo Balear

Funciones para mañana

Mar y Cielo

El señor Gobernador

Entrada general, 0'35.





La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

**Gotas-madres sulfurosas de Bar**

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.



**LLOYD MALLAGUEÑO**

Compañía de seguros marítimas fundada en 182

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

**7.000.000 ptas. pagados por siniestros**

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

**AGENTES EN PALMA DE MALLORCA**

(CORREDORES DE MARINA, 100 Y 101) - (CORREDORES 12)

**Impotencia**

de bidad genital Esperma- torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificata de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

CALENDARIO

**Americano**

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno:

**Calendario**  
ZARAGOZANO  
para el año 1898  
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro



**SEGURO**  
EL GRAN PURIFICADOR  
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL  
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
EFICAZ

**ALIVIA**  
HAMAMELIS DE BRISTOL  
Extracto - Ungüento  
GUITA LA INFLAMACION  
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
ESPECIFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS  
TRANQUILIZA

**PAPEL DE ARMENIA**  
DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE  
ANTISEPTICO PODEROSO  
COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL  
Microbicida por excelencia, preserva de los gérmenes epidémicos, como Viruela, Difteria, los microbios de que está impregnado el aire, y ahuyenta polillas, mosquitos, etc.  
LOS MEDICOS RECOMIENDAN SU USO, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS  
PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS  
For. mayor, Cebrán y C<sup>a</sup> - Barcelona

TODAS LAS ENFERMEADES DEL  
**ESTÓMAGO É INTESTINOS**  
se curan siempre con el  
**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**  
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA  
El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Cervalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.  
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.  
Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penlente, 31: BARCELONA

**Obras de venta**  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.  
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. de la Lliteras.

**Línea de Vapores Trasatlánticos**

de Pinillos, Izquierdo y Comp<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Marzo directamente de este puerto el vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con tra bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma  
Gran letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y con os de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engoroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral.  
Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma  
En el Centro de Anuncios  
21.—Luz.—21  
Por la noche, llámese al vigilante.  
IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias á 2'50 pesetas el centenar.

Venta

Capitalizado al 6 0/0 se vende la casa números 25-27-29-31-33 de la calle de San

**Ayuntamiento de Palma**

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de hoy el Presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1898-99, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha. Dicho plazo vencerá el día 22 del corriente

Palma 7 Marzo de 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.—P. A. Guillermo Roca, secretario.

**Salinera Española**

En el sorteo verificado día 6 de este mes ante el notario D. José Alcover de las 48 obligaciones hipotecarias serie A que deben ser amortizadas en 1.º de Abril próximo, resultó corresponden la amortización á las que llevan los números siguientes: 199, 1355, 577, 396, 1021, 1025, 462, 1807, 280, 2116, 2266, 1810, 1770, 2271, 2174, 1281, 972, 1175, 2087, 2447, 1455, 1765, 1968, 1746, 901, 522, 1942, 2412, 914, 2364, 1429, 385, 2348, 755, 39, 1317, 1617, 1591, 263, 1196, 1388, 1788, 156, 1125, 1575, 2068, 917, 1219.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro al Crédito Balear á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 8 de Marzo de 1898.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, Manuel Grap.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.  
15 diplomas de honor y 18 medallas de ORO

**HARINA LACTEADA NESTLÉ**

- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
- La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.
- La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
- La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
- La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
- La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.
- La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.  
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

**LATOS**  
ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las  
**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.  
Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PÁPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.